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Производные слова
 – это слова,по форме и значению мотивированные другими (производящими) словами, т.е. слова, которые образованы от других однокоренных слов (или сочетаний слов) данного языка.Производная основа – основа производного слова (деревянный –деревянн-, написать – написа-, учительница – учительниц-),т.е. часть производного слова без грамматических показателей. Грамматические показатели (формообразующие морфемы) в словообразовании не участвуют.
Непроизводные слова – это те, которые не образованы от какого-либо другого однокоренного слова, существующего в языке. Основа таких слов  непроизводная. (дерево – дерев-, писать – писа-, шапка – шапк-),т.е. это часть непроизводного слова без грамматических показателей. Различия между производными  инепроизводными словами (основами) заключается в том, что непроизводная основа неделима и с морфологической точки зрения расчленена быть не может, а производная основа членится на морфемы.

Непроизводные слова делятся на два разряда:

1) состоящие из одного корня (очень, всегда, вчера, нельзя, можно, под, на, от, ли, бы, же);

2) состоящие из корня и окончания. Непроизводные слова, состоящие из корня и окончания, могут иметь
а) материально выраженное окончание (волн/а, волн/ы, волн/ами, стол/ы, стол/ов\ вез/ем, вез/ете и т. п.),

б) материально не выраженное окончание, т. е. нулевое (стол, трактор, картин, молод, нёс).

Производных слов (основ) в языке значительно больше, так как от одного непроизводного слова может образоваться целое гнездо однокоренных производных слов 

вода → водный → безводный

                      → надводный

                      → подводный

                      → водяной→ водянистый→ водянистость, 
                       →водица
                       → водичка.

Производная основа образована от другой основы и с точки зрения современного состояния языка состоит из нескольких морфем.

Например,

- в слове пригородный основа (пригородн-) образована от основы –город- исостоит из трех морфем: приставки (при-), корня (-город-) и суффикса прилагательного (-н-);
- слово усидчивость является производным от усидчив-ый, состоящим из приставки (у-), корня (-сид-) и двух суффиксов (-чив-, -ость);

- в слове пришкольный производная основа пришкольн- образована от основы –школ- и состоит из приставки (при-), корня (-школ-) и суффикса прилагательного (-н-);
- словоналево производное от лев-ый и состоит из приставки на-, корня –лев- и суффикса –о.
Учитывая противопоставленность непроизводных и производных слов, выразим их наиболее характерные особенности в таблице.

	Непроизводные слова
	Производственные слова

	Морфологически нечленимы; по структуре являются единым целым.
	Морфологически членимы; по структуре являются составным единством.

	Немотивированность в обозначении предметов и явлений действительности( школ-а, город).
	Мотивированность в обозначении предметов и явлений действительности, так как значение и форма основы как бы складывается из значения составляющих ее отдельных морфем (школь-ник, при-город, по-бел-и-ть).


II. Производящая основа. Словообразующий формант

Кроме непроизводной и производной основы необходимо различать производящую основу (П1), т. е. основу, от которой при помощи словообразовательных средств образовано другое слово. Следовательно, производная основа (П2) предполагает наличие производящей основы, без которой не может существовать производная основа. Например, от слова скор-ый при помощи суффикса –остьобразовано существительное скор/ость. Следовательно, основа скор-является производящей для производного слова скорость. 

скор-ый →скор-ость

           ↓↓

П1→П2 – словообразовательная пара (два слова, связанные отношениями непосредственной производности – производящее и производное).
Производная основа может использоваться как производящая для нового слова. От слова скор/ость при помощи суффикса -н- образовано прилагательное скор/ост/н-ой. Следовательно, основа скорост- является производящей для слова скоростн-ой.
Старый →стареть →постареть

→старение                               

                →старик →старикашка

Перед нами словообразовательное гнездо с вершинным словом старый - это совокупность всех однокоренных слов, расположенных с учётом последовательности их образования. Возглавляет словообразовательное гнёздо исходное слово, или вершина словообразовательного гнезда. Это непроизводное слово, с которым непосредственно или опосредованно связаны все остальные однокоренные слова.
Таким образом, каждая производная основа (П2) делится на две части: на производящую основу (П1) и аффикс, при помощи которого и образуется производная основа. Из примеров видно, что производящая основа по своей структуре может быть непроизводной (скор-, стар-) и производной (скор/ость, стар/е-ть).

Сравнивая производное слово с его производящим (словом или сочетанием слов), мы выделяем 
1) общую часть двух сравниваемых единиц -  производящую словообразовательную основу-;
2) ту специфическую часть (или специфическую черту), которой производное слово отличается от своего производящего, - словообразовательный (словообразующий) формант (СФ)-словообразовательное средство, при помощи которого от производящего образовано производное слово. Так, в прилагательном горохов-ый при сравнении с существительным горох выделяется 1) производящая основа, равная корню (горох-) и 2) СФ, состоящий из суффикса (-ов-). Окончание в акте образования нового слова не участвует. 

При выделении основы и форманта важно учитывать исторические и живые чередования фонем, а также возможные сдвиги ударения. Так, в словах горошек, горошина, производных от горох, производящая основа приняла вид горош-.
Деление производного слова на производящую основу и словообразующий формант – это словообразовательный анализ. В ходе словообразовательного анализе определяется также способ словообразования. 

Способ словообразования определяется по сообразующему форманту. В наших примерах слова старе-ть, старени-е, старик, старикашк-а, горохов-ый образовались с помощью суффикса, т.е. суффиксальным способом, слово постаре-ть с помощью приставки, т.е. приставочным способом.

Способы словообразования делятся на морфологические и неморфологические.

Морфологические способыпредставляют собой образование новых слов с помощью сочетания морфем. Например, от слова дом с помощью присоединения аффиксов образованы слова домашн-ий, домовит-ый, домов-ой, домов-ый, надомн-ый и др. с помощью соединения с другой основой слова домостроени-е, домовладелец. При морфологическом способе новые слова создаются

1) с помощью приставки (префикса):  со-товарищ, сверх-скоростн-ой, nере-читать (приставочный, или префиксальный, способ);

Англ.:possible→ im-possible, dress (одеваться) → toundress (раздеваться) ,hyper-active, hyper-sensitive;
Исп.: poner (класть, ставить) → componer (составлять, сочинять, компоновать),gastar (тратить, расходовать) → malgastar (транжирить, расточать), cubrir (накрывать) → descubrir (открывать, раскрывать);
2) спомощьюсуффикса: бан-щик, лет-н-uй, совет-ова-ть(суффиксальный); 

англ.: listen-er, writ-er, work-er, sleep-er, London-er, Southern-er;

Marx-ist, Commun-ist, material-ist, real-ist, novel-ist; 

Ibsen-ite, Ludd-ite,  graph-ite, nitr-ite.

аlter-ation, standardiz-ation, amplific-ation;

исп. libr-o (книга)→librit-o (книжечка)
3) префиксально-суффиксальный-  с помощью префикса и суффикса одновременно: nод-окон-ник, бес-nлат-н-ый;
нем.: schwatz (болтовня) →ge -schwat-zig (разговорчивый), nah (близко) → unnahbar (недоступный) , naschen (лакомиться )→ gendschig (любящий лакомства);
4) постфиксальный - с помощью постфикса: учи-ть-ся ← учи-ть; как-ой-то ← как-ой; когда-либо ← когда;

5) префиксально-постфиксальный способ – образование новых слов путём одновременного присоединения к основе производящего слова приставки и постфикса: вы-плака-ть-ся ← плака-ть; в-чита-ть-ся ← чита-ть.

6) суффиксально-постфиксальный способ – образование новых слов путём одновременного присоединения к основе производящего слова суффикса и постфикса: толп-и-ть-ся ← толп-а; скуп-и-ть-ся ← скуп-ой.

7) приставочно-суффиксально-постфиксальный способ – образование новых слов путём одновременного присоединения к основе производящего слова приставки, суффикса и постфикса: пере-шуч-ива-ть-ся ← шут/и-ть,  при-лун-и-ть-ся ←лун-а;
8) безаффиксальное образование (нулевая суффиксация):уходи-ть  → уход,син-ий →синь;
9) словосложение - это морфологический способ образования сложных слов путем соединения целых слов,целого слова и основы или целых основ:  
- целые слова (основы): 

рус.:физик-ядерщик, пеноблок,

англ.: land-slide ‘обвал, оползень’; blue-bе11 ‘колокольчик (цветок)’; pick-pocket ‘вор-карманник’; 

исп.: sordo + mudo→sordomudo(глухонемой), madre + selva→madreselva(жимолость),  elbalón (мяч) + elpié (нога ) → elbalompié(футбол), lapunta (кончик)+ elpie (нога) → puntapie (пинок).
кит.:革命gé (изменять), mìng(жизнь)→gémìng (революция),地震 - di (земля), zhen(трястись) →dlzhin (землетрясение), 
нем.: dasFenster+ derRahmen→derFensterrahmen (окно + рама → оконная рама), derBaum + derStamm→derBaumstamm (ствол дерева), hell + braun→hellbraun (светлый + коричневый → светло-коричневый);
10) сложение в сочетании с аффиксацией: перв-ый курс →  перв-о-кус-ник, тр-и дорог-ой → в-тр-и-дорог-а.

Неморфологические способы словообразования:
1)аббревиация (сложносокращенный способ словообразования) - это образование производного слована базе сочетания слов, основы которых входят в состав производной основы в усечённом виде 
а) из сокращенных основ: проф-ком, спец-кор;

б) из сокращенной части одного слова и целого другого слова: сель-совет, стен-газета;

в) из алфавитных названий начальных букв слов, составляющих словосочетание: РФ, СНГ;

г) из начальных звуков слов исходного словосочетания: вуз, ТАСС;

2) сращение – это безаффиксный способ словообразования, при котором наблюдается слияние двух самостоятельных полнознаменательных слов, связанных подчинительными отношениями.  В качестве словообразовательного форманта выступает устойчивый порядок компонентов и тенденция к единому ударению: содержащий →хлор хлорсодержащий,  подписавшийся ниже→нижеподисавшийся, вечно зеленый→ вечнозеленый;
3) конверсия  (переход из одной части речи в другую): рулевой, командующий, мороженое, гостиная. Свойственна английскому языку, в котором основы существительных не имеют особых формальных признаков. Благодаря этому возможно образование существительного от глагола без словообразовательных средств, причем такое образование происходитрегулярно:

winter → towinter (зимовать)

text → totext (писать сообщения)

tobuy → a buy (покупка)

tofind → a find (находка)

нем.:  lesen(читать) →dasLesen (чтение), еssen(есть) →dasessen (еда), schaffen (создавать) →dasSchaffen (создание), аlt (старый) →derAlt (старик);

кит.:讨论tǎolùn (обсуждать(  →讨论tǎolùn –(обсуждение).
III. Морфемный анализ–это процедура выделение в слове морфем, входящих в его состав (деление слова по составу) делается только на основе словообразовательногоанализа.
Кратко изложим некоторые методические рекомендации по морфемному анализу слов.

1. В первую очередь необходимо определить, к какой части речи относится анализируемое слово, как оно изменяется, для того чтобы выделить (если есть) формообразующие морфемы, не участвующие в словообразовании (напиш-ет, разговарива-ющая,  предгорн-ому, назад, сладковато, сладковат-ое).
2. Морфемный анализ необходимо начинать с выделения окончания и других грамматических показателей,  дальше постепенно и последовательно доходить до корня. Следовательно, путь анализа слова противоположен пути образования производного слова, так как производное слово «растет» от корня, обогащается аффиксами. Чтобы выделить словообразующие морфемы,необходимо найти для анализируемого слова производящее,т.е.  более простое формально и по значению. Причем значение производного слова должно истолковываться через значение производящего.Например: подсинивание- существительное,отбрасываем окончание–е.Находим производящее. Подсинивание – это процесс по глаголу подсинивать,отбрасываем от него показатель инфинитива-ть. Сравниваем подсинива- и подсиниваниj-: добавился суффикс-ниj-. Слово подсинивать тоже производное. Находим для него производящее. Подсинивать – многократно выполнить действие подсинить. Сравниваем подсинива- и подсини-. Суффикс –ва-. Подсинить – это придать син-ий цвет. Сравниваем подсини- и син-. Выделяем приставку под- и суффикс –и-.Слово син-ий непроизводное,т.е. его основа состоит только из корня. Вывод: пол-син-и-ва- ниj-е;
сокращающий -причастие, отбрасываем окончание и суффикс причастия, основасокраща-. Находим производящее. Сокращать – делать кратким, производящее краткий. У него также отбрасываем грамматические показатели: кратк-. Сравниваем сокраща- и кратк-.Учитываем фонетические чередования. Ясно, что добавилась приставка со- и суффикс –а-.  Слово краткий непроизводное, значит его основа состоит только из корня. 
Итак:со-кращ-а-ющ-ий:
англ. reconstruction ←reconstruct ←construct. Вывод:re-construct-ion
� Выделены термины, значение которых надо знать.





